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月圆之夜，万里凝霜。在如此寥廓恬静
的境界里，人们怀旧的情思、诗意的遐想油
然而生。记得上世纪 60 年代，我还是个少年
的时候，仰望着星空，总有一些挥之不去的
疑问，月亮上到底有什么？那黑影是不是月
亮人的房子？月亮的背面隐藏着怪兽吗？我
一直想寻获答案。

上小学时我很调皮，不时会被家访。小
学4年级时换了新的班主任安老师，她有意借
给我一本书看，我记得书名是 《天上有多少
颗星》。这本书一下子把我引进了另外一个新
奇、宏大的世界。从此之后我就安静下来，
迷上了阅读，是安老师把我带上了求知学习
之路。我不仅阅读科普读物还看文学著作，
到了5年级我就当上了班里的学习委员。我的
作文经常被当作范文在班上朗读。至今我还
感谢我的这位小学老师。

同时我对天文学的兴趣亦日渐浓厚。上
初中一年级时，我买到一本书 《少年天文学
家》。在书中我看到了月球的照片，知道月球
上没有人，但有山，都是环形的，这也足以
让人激动不已了。书中还介绍了天文望远镜

的基础知识，一下子让我萌生了自制一架天
文望远镜的想法，想亲眼看看这些宇宙奇
观。当时市面上还没有天文望远镜出售。即
便有，价格肯定不菲。可是从哪里能买到光
学镜头呢？我的光学知识几乎是零。

我想到了南京紫金山天文台，那里的叔叔
们说不定会给我一些帮助。于是我给天文台
写了一封信，向他们请教制作简易天文望远镜
的方法。我只想碰碰运气，不知道会不会有人
回信。想想一个初中一年级的学生，问的是
小儿科的问题，人家工作又那么忙，很可能
一笑置之。

但没想到我很快得到了回信。回信人是
紫金山天文台光仪室的李德培老师，他是中
国顶尖的天文光学工艺专家。在信中他详细
地讲解了天文望远镜的原理。后来就天文爱
好者自制简易天文望远镜的细节，我们又有
几次书信来往。从他的信中，我可以感受到
科学家的热忱和对年轻人的期待，这种支持
和鼓舞让我受益一生。后来我曾给南京大学
天文系的系主任戴文赛教授写信请教，也得
到了回信，让我十分感动。

虽然有了李德培老师的指导，
但在实践中仍会碰到一些问题。比
如我去眼镜商店订做眼镜片，作为
天文望远镜的物镜。可眼镜商店听
不明白，没法下订单。跑了几个眼
镜商店仍然说不清楚。最后问到一
家有名的眼镜商店，店员特地从生
产车间里请出一位技术员来和我这
个异想天开的小孩谈。最后终于弄
明白了，光学仪器镜头的参数与眼
镜是不同的。沟通顺畅之后，眼镜
片终于订制成功。有了望远镜的物
镜，我还买了两块小放大镜组合成
望远镜的目镜。用草纸板卷成镜

筒，全长1米，一个简易天文望远镜就装配成
了。按照计算，我的天文望远镜有 80-100 倍
的放大率。

当我第一次将自制的仪器瞄向月球时，
心情忐忑不安，唯恐竹篮打水一场空，什么
都观察不到。当我慢慢地前后移动目镜时，
在某一点上，突然，月球上大大小小的环形
山清晰地尽收眼底。我高兴地跳了起来，月
亮上真的有山呐！不过看着那些寂静的、在
寒冷中拥抱在一起的环形山，我心头亦闪过
一阵凄凉。宇宙中的星球不一定都如地球那
么喧嚣热闹呀。后来我还用我的望远镜观察
金星的盈亏、木星的卫星、火红的火星、太
阳黑子和银河群星等等。我体验到，地球真
是太渺小了。宇宙的瑰丽和壮观，远远超出
了人类想象的边界。

而且一想到夜幕降临后，全世界不知有
多少架望远镜在瞄准星空，人类将他们的好
奇心通过一个圆筒伸向茫茫无际的宇宙，我
也是其中之一，心里就激动不已。

望远镜制作成功之后，我请同学来夜观
星象，同学们都啧啧称奇。老师知道后，特
意在学校组织了一次讲座，请天津师范学院
的一位教授讲授天文知识，然后由我这个初
中生做了一个题为“如何制作简易天文望远
镜”的汇报。同学们听得津津有味。那是我
第一次上台做“学术”报告。那位教授也当
场给了我鼓励。从此我立下志愿，长大当一
名天文学家，去探索宇宙的奥秘。

后来我虽然没有从事天文学研究，但月
亮之梦并没有破碎。情有独钟的月光依然
如故，它代表着我对前辈、老师开山指路的
感恩之心；在它的沐浴下，就如同得到了几
十年的老朋友默然无语的陪伴；更让人翘首
以待的是，中国的载人飞船登陆月球，说不
定会发现更多惊人的秘密呢。

我又一次来到贵州黔西。几年前它还是
个县，现在黔西已经拥有市的名称了。

在我少年的记忆中，黔西是个极其特殊
的地理符号，因为我曾经在十三四岁的年纪
住过这座贵州的小县城。那个时候，黔西很
穷、很小，只有一条街道，街道上有农贸市
场、图书馆和电影院，还有各种各样的小卖
铺。那时黔西没有自来水，我们需要买水，
送水的是个中年汉子，推着一辆水车，水是
从小河里打上来的，一桶水两分钱，河水有
些浑浊，需要用白矾进行澄清。黔西的小河
不止一条，不止一条的小河曾经让我这个北
方少年学会了游泳，这是很了不起的一件事。

在黔西，我家住在黔西二中附近的一座
小楼里。我当时因为患了脑膜炎在家休学，
这几个月的休学时光，二中礼堂里的乒乓球
台成为我的最爱，还有小街上应该是唯一的
一座图书馆也成为我屡屡光顾的地方，我用
一个少年的阅读速度几乎把小县城图书馆里
收藏的长篇小说一网打尽。我的阅读速度极
快，基本上一两天就是一部小说，所以一个
频繁进出图书馆的少年引起了图书管理员、
一个老大爷的关注。有一次在我还书的时
候，他叫住我，追问我所还的这本书作者是
谁，写的是什么。这本书的作者叫陈残云，
书名叫《香飘四季》，写的是广东的生活。我
不慌不忙地告诉了这位管理员，他夸奖了我
几句，从此不再干涉我借阅任何书籍，甚至
前苏联作家所写的 《成吉思汗》 和 《拿破仑
传》 等等都是在黔西这座小县城的图书馆里
借到阅读的。因此从某种意义上来说，黔西
还是我精神成长的一块特殊的福地。

在黔西度过了炎热而富有童趣的夏季时
光，到了秋天，9月 1日开学了，我转学进入
黔西一中。黔西一中位于县城南门河畔，距
我家有相当的距离，其实我更想上的是家门
口的二中，但是家长不认可我个人的选择，
于是我只好进入相对远的黔西一中。穿过小
街，走过大桥，最后还要经过一条小河，两
座桥过后就是黔西一中了。当时黔西一中似
乎正在基础建设，重要的特征是工地上挖出
一座清代的墓葬。后来黔西一中开学不到两
个月的时间，我家又调到黔南的都匀，所以
黔西一中尽管是我的母校，记忆中却只有那
基建上的工地和挖出的清代墓葬。

但是我一直喜欢黔西，怀念黔西。黔西
有一群很有意思的小伙伴，有一个叫小福子
的同龄人一度是我打架的死敌，后来成为密
友，我曾经写过一篇儿童故事《弹弓王》，专
门讲述了和小福子的特殊经历。

后来我在云南 10 年从军的岁月里，1973
年的贵州新兵中，我意外地发现了一个叫邵
波的黔西兵。他长得非常可爱，乒乓球打得
也很好，于是成为我们连部的通讯员。从邵
波的口中，我急切地打听着黔西的一切，可
惜他也说得不太清楚，黔西只是我们两个年
轻的军人对故乡诉说的一种符号而已吧。

真正回到黔西是 2013 年 4 月，当时中国
作家协会的鲁迅文学院开办了少数民族作家
研修班，院领导邀请我到贵州为 40 名少数民
族学员讲诗歌，于是我讲了我与贵州、我与
诗人、我与 《诗刊》 和我看诗歌，同时接受
学员们的提问。我们当时住的是贵州省委党
校，一个景致很好的学校。讲课完毕，我申
请驱车黔西，看一看自己曾经生活过的地
方，同时也想看看著名的织金洞。记得那时
贵州的高速路限速很厉害，小车的时速 60 公
里，大车 40 公里，缓慢地行走了两个小时，
抵达了黔西。黔西的市容已经大变，有巨马
的雕塑，还有花都之誉，因为它的百里杜
鹃。我们寻到一中，发现一中的校门已经延
伸到了桥头。又寻二中，寻到二中便找到了
老县城，沿着文昌巷走上去，向一户人家讨
杯水喝，又到老县委的旧址坐下。上世纪 50
年代的房子依稀可辨，坐在那里，我想起父
亲当年 38 岁从内蒙古草原调到贵州，想起他
以“支黔干部”的身份在黔西度过的难忘时
光，特别是想起他领着我们下河取水的情
景，百感交集。那一天，我买了些黔西的小
樱桃，又小又甜，10元钱1斤，又走进小铺买
了土特产，如威宁火腿、贵州黄粑等物，捎
回去给妈妈和弟弟妹妹们尝一尝，他们毕竟
也曾经是黔西人啊。

9年过去了，不久前贵州金沙的一次文学
活动，邀请我出席。金沙和黔西都属于毕
节，但是我从没有去过，所以为了黔西，我
兴冲冲地来到金沙。时光匆匆，我还是抽空
和朋友们再走黔西，这次纯粹是为了寻根，
寻找少年的记忆，好像一条洄游的鱼一样，
回到自己曾经生活过的水域。我们很快从金
沙抵达了黔西，又很快找到了9年前我寻找过
的黔西一中。这是一条主要大街，没有特别
明显的变化，但是当年那条旧街在哪里呢？
我们绕过巨大的城市雕塑九狮戏莲转了几
圈，终于在一条非常窄的小巷子里转上去，
找到了老县委的旧址。此时此刻老县委那栋4
层的老楼已经成为文物，上面有铜牌的标
识，铜牌上介绍这座黔西市历史建筑，说是
典型的苏式风格，具有一定的历史价值，铜

牌的落款是“黔西市人民政府”，时间是2021
年 11 月 2 日。这座黔西县委的原大楼当年是
我的父辈们进出工作的地方，现在它属于黔
西市水西街道工作委员会和人民武装部，几
个年轻的姑娘在工作着。我左右望去，看见
似曾相识的童年场景，然而黔西已经不再是
昔日的黔西了。

午饭的时间到了，我们找到一处标有
“苗王府”牌匾的餐馆，想吃一顿苗餐，但是
偌大的苗王府居然没有一个客人，这使我们
感到很奇怪。于是我们又到另一家拥有水西
肴的餐馆，水西是原来黔西的古名，可是这
里同样没有一个客人。午饭时分没有客人，
这种冷清的局面让我大惑不解，饭店的服务
员说：“你们来得太早了，我们热闹的时候是
晚饭时间。”

在黔西开着车继续寻找，最后我们找到
一家吃米粉的地方，带皮牛肉粉，很便宜，
味道也很好。开店的小伙子告诉我们，他这
个店开张才二十几天，这是一个崭新的风味
小吃店。我们匆匆结束了在黔西的一顿奇特
的午餐，驱车返回金沙。

黔西就这样又一次在我眼前存在着，又
远去了。童年记忆里的皂角树、小河、繁华
的市声，甚至卖水的水车，这一切都只存在
记忆中，而且只是在我这个曾经的北方少年
的记忆中。黔西是古人类的发祥地之一，黔
西有乌江百里画廊，有百里杜鹃，有水西古
城，黔西还是元末明初少数民族领袖奢香夫
人的故里，它也是乾隆年间兵部尚书李世杰
的家乡。对于我而言，当我再次走进黔西，
走进我当年生活过的旧时光的时空里，是偶
然中的必然，尽管“旧时光”3个字带有几分
伤感，可怀旧是一个 70 多岁老人的专利，这
也是一种人类共同的情感吧。踏进曾经生活
过的地方，像一条鱼洄游到熟悉的水域，但
一切却是新奇、变化甚至陌生的，记忆和现
实的画面不断交织，留下几分斑驳甚至错乱
的印象，唯有记忆深深地镌刻在人的脑海
里，不肯消退。

黔西，美丽的山城，我少年时的梦幻，
希望有机会再一次走进你的怀抱。

白雪化后成绿道，冬日滑
雪夏滑草，冬奥之火永不熄，
且看新景更美妙。2022 年夏
日里，我乘北京至张家口的高
速列车，去了一趟张家口的崇
礼区，这几句“打油”，是崇
礼给我留下的初步印象。

别 看 北 京 离 张 家 口 不
远，几十年来，我很少去那
里，记得只去过张家口下属
的蔚县和下花园。我长期在
煤炭系统工作，蔚县有老虎
头煤矿，下花园有下花园煤
矿，我去过这两个地方，是
奔煤矿去的，也是奔黑色去
的。我还去过蔚县一个用骡
子拉煤的小煤矿定点深入生
活，回头写了好几篇中、短
篇小说。也就是说，在此之
前，我不知道张家口下面还
有个崇礼区，我对崇礼区可
说是闻所未闻。

一个地方的出名，是要
有机遇的。崇礼的出名，得
益于第二十四届冬季奥林匹
克运动会。崇礼区作为冬奥
会的一个赛区，设有4个比赛场馆，包括
国家冬季两项中心、国家跳台滑雪中
心、国家越野滑雪中心、云顶滑雪公
园。在所有 109 个小项、109 块金牌中，
崇礼赛区所占的比赛小项和比赛金牌，
就有 51项和 51块。另外，崇礼区还建有
3 个非竞赛场馆，分别是张家口冬奥村、
张家口媒体中心、张家口赛区颁奖广
场。在半个多月的比赛日子里，全世界
数亿人的目光把焦点对准了崇礼，在关
注比赛，欣赏比赛。崇礼一下子名声大
振，像纷纷扬扬的雪花一样，传遍了五
洲四海。比赛时间虽然是在冰天雪地的
寒冷冬季，但比赛进行得如火如荼，人
们也看得热血沸腾。

所有的冰雪运动项目，我一样都不
会，但一点儿都不影响我观看比赛的热
情。在那些日子里，在写作之余，我天
天都坐在电视机前看比赛。有朋友给我
发微信，问我干什么呢，又写什么东西
呢？我没说写作，只说看冬奥会呢。

不管看任何体育比赛，我看的都是
心跳。尤其是有中国运动员参加比赛的
项目，中国运动员有可能冲顶夺金的项
目，更是让我心情激动，心跳不已。比
如，观看徐梦桃在自由式滑雪女子空中
技巧的决赛，齐广璞在自由式滑雪男子
空中技巧的决赛，还有谷爱凌在自由式
滑雪女子 U 型场地的决赛等，都使我的
爱国心高涨，情不自禁地振臂欢呼。

我很想到比赛现场去观看，也向我
所在的北京作家协会打听过，怎样才能
搞到去现场观看比赛的门票。得到的答
复是，因防控新冠肺炎疫情的需要，定
向组织观众现场观赛，不向社会观众零
散售票。不能到现场看比赛，有点遗憾。

冬奥会之后将近半年时，我得到了
一次去崇礼采风的机会。在全世界任何
一个地方，只要说那里曾举办过奥运

会，就如同树起了金光闪闪
的标志牌，成为有永久吸引
力的旅游目的地，也就是人
们现在所说的网红打卡地。
虽说那时是盛夏，冰雪早已
融化，但我们到曾经的比赛
场地，想象一下当时的精彩
比赛也是好的。到崇礼的第
一天，我们就来到了云顶滑
雪公园。在中国运动员所获
的5枚雪上项目金牌中，有
3 枚是在云顶赛场获得的。
站在云顶滑雪公园的赛道
边，在想象中，仿佛天上是
雪，地上是雪，树上是雪，
鸟身上是雪，到处都是银铺
玉砌般的冰雪世界。我看到
在电视中反复看到的雪道、
跳台和 U 型场地时，禁不
住仰起脸来往空中观望，似
乎又看到了脚踏长长滑雪板
的运动员凌空飞翔的绝美姿
态。第二天，我们去国家跳
台滑雪中心，参观了世界闻
名的“雪如意”。因跳台剖
面形状与中国传统吉祥饰物

“如意”相契合，所以被命名为“雪如
意”。“雪如意”是我国首座符合国际标
准的跳台滑雪场地，是当今世界体量最
大、最宏伟的跳台滑雪场地之一，也是
最有文化意味的跳台滑雪场地。很多游
客为“雪如意”所吸引，纷纷在场馆前
面的平台上拍照留念。

夏季虽说不是崇礼的冰雪时间，但
那里游人如织，仍然很热闹。滑雪道上
长出了茵茵绿草，不能滑雪了，一些青
年男女就坐在轮胎样的滑草器上滑草，
他们从高处飞滑而下，欢声笑语在草场
上荡漾。入夜，我们在下榻的酒店附近
的富龙四季小镇徜徉。见小镇上的各式
建筑富丽、高雅、现代，比欧洲的一些
小镇更让人流连忘返。崇礼地区海拔较
高，气候凉爽宜人，非常适合避暑。人
们在小镇的室外品茶，喝啤酒，看露天
投影，相当惬意。小镇上有平湖，湖水
里有高高低低、错落有致的喷泉，五彩
灯光打在喷泉上，如道道绚烂的烟花。
更让人称奇的是，旁边有一座青山，以
青山作屏，把运动员比赛的巨幅画面投
映在山屏上，山不动影动，让人有身临
其境之感。

崇礼的繁荣，不会随着冬奥会的闭
幕而结束，随着后奥运时代的开启，随
着奥运宝贵遗产的开发、利用，崇礼区
的建设一刻都没有停。正在建设的项目
有度假休闲、教学训练、运动健身、温
泉养老、房产公寓等。国家跳台滑雪中
心“雪如意”，也将打造成集餐饮、演
出、展览、娱乐、高端会议等为一体的
商业综合体。未来，这里有望举行跳台
滑雪世锦赛、跳台滑雪世界杯赛等。秋
分已过，过了秋天就是冬。到了冬天，
崇礼银装素裹之时，国内和世界各地的
人们会再次云集崇礼，欢度新一轮冰雪
的节日。

在北方，太行山里的秋天是迷人
的，也是忙碌的，更是喧闹的。

秋风节令一过，天高地阔，高远空
灵，通透的蓝天更加通透，洁白的云团更
加洁白，翠绿的群山仿佛感知到某种召
唤，开始脱去夏装，换成秋天的盛装，满山
遍野红叶似火，黄叶赛金，层层叠叠，五颜
六色，仿佛是谁失手打翻了调色板，各种
颜色交织在一起，形成太行山里独特而
迷人的秋景。

和多彩的群山相比，田地也不逊
色，放眼望去，一地金黄，成熟的谷子是
金黄的，玉米是金黄的，大豆也是金黄的，
在阳光照耀下发出夺目的金光。此时的
村庄是一年之中最为喧闹的，农人们忙着
检修收割机，说笑声伴着机声轰鸣，村庄
里的狗跑得比任何时候都要欢，它们相互
嬉闹着、追逐着。

我曾用一上午时间去观察一只田
鼠，秋天的田鼠是最活跃的，它们似乎
学会了和人共处，远远看到我走近，一
点也不会慌张。这种小动物虽然住在阴
暗潮湿的洞穴内，但它似乎很爱干净，
时不时就会蹲坐在田岸边，用两个前爪
梳理自己的皮毛，一身暗黄色的皮毛始
终保持一尘不染，散发着光泽。一个上
午，我看到这个小家伙忙着一趟一趟
跑，从地里收集粮食，往洞穴内搬运，

或大豆、或玉米，我曾指着奔跑的田鼠
说：“快看，这家伙又在偷粮食。”话刚
出口，就被村里的张大爷打断说：“它可
不是偷，秋天的粮食只要没有颗粒归
仓，就有它的一份。”后来我就将“偷”
换成了“收集”。在太行山里，人与万物
共生，善良的天性仿佛与生俱来，根植
在农人们的血液里。

秋天对于山里的麻雀来说是最幸福
的，谷子或高粱成熟了，这些成群结队
的小家伙，飞来飞去，虽然它们不像田
鼠那样储粮过冬，但它们可以每天自由自
在地吃得饱饱的。我不清楚蚂蚁会不会
储藏粮食，但我知道秋天的蚂蚁，也会用
嘴咬着一粒谷籽儿跑，这些小蚂蚁个个
就像勇士，搬运着一粒粒饱满的谷籽
儿，飞快地奔跑也不忘昂着头，农人们
看见了，会挪开脚，尽量不去踩着它们。

秋天的太行山是忙碌的，这忙碌不仅
仅属于农人，还有田鼠、松鼠和蚂蚁等各
种各样的动物和昆虫。秋天的太行山是
喧闹的，这喧闹也不仅仅属于农人，更属
于万物。一株植物，不管是庄稼还是野
草，春生夏长，历经风雨雷电，总希望秋天
能结出丰硕的果实；忙碌的农人，春种夏
忙，总希望是一个丰收的秋天；奔跑的小
动物和昆虫，忙忙碌碌中，也希望在秋天
有更多的收获。
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